
对现在的年轻人来说， 如果不是 《再见爱

人》 这个综艺， 恐怕大多数人都不晓得郭柯宇

是谁。 而 60、 70 后的那一代人 ， 对郭柯宇的

记忆一定来自于那个叫 “楚楚 ” 的大眼睛女

孩 。 当初 ， 她在轰动一时的电影 《红樱桃 》

里， 出演战争遗孤 “楚楚”， 要比后来同名电

视剧中由梅婷出演的 “楚楚” 更灵动， 更令人

难忘， 以至于很多人只要一想到这部影片， 眼

前就会浮现出那个后背有一只雄鹰文身的中国

女孩， 被迫将背袒露在众目睽睽之下。 这是一

个变态德国军官给她文上去的， 是二战在一个

女孩身上留下的残酷印痕……

新疆喀拉峻大草原上， 山山而川， 潺潺如

镜， 落日西沉。 头裹大红围巾， 郭柯宇是以这

般形象出现在 《再见爱人》 的镜头里， 气质与

谈吐与我们想象中精致讲究的女明星全无半点

关系 ， 却与周遭的环境融为一体 。 当晚备采

里， 郭柯宇潸然泪下， 对爱情这个命题发出诘

问， “没有爱情怎么了， 有爱情， 就能好好道

别吗？” 轻描淡写的一句话里， 藏着她翻滚到

行将涌出的情感。

18 天的旅行， 《再见爱人》 终迎来了大结

局。 她与章贺如偶像剧般的一抱， 让全网跟着

激动呼喊： “别急着复婚， 先好好地谈一场恋

爱吧！” 与此同时， 郭柯宇人气持续飙升 ， 成

了三组嘉宾中话题度最高的一位。

两个并不合适的好人能否一起生活下去 ，

一直是婚姻生活中最难的那道 “选择题”。 这道

题， 郭柯宇一做十年。 对一位 “拍戏大胆、 爱

好摇滚” 的文艺女青年， 世俗的认为是， 人生

该大开大合特立独行才对。 可现实中， 这位 25

年前的 “三料影后”， 居然在社会时钟的催促

下， 在 “应该结婚的年龄”， 与一个看起来登对

的同行闪婚生子， 并在事业如日中天的时候放

弃了自己最热爱的表演。 尽管郭柯宇口口声声

“我不后悔”， 但只要一聊到自己没有工作的那

十年， 她每讲一次都会忍不住流泪。 倘若那个

人能多多理解她体谅她的牺牲， 那十年的婚姻

想必不会有那么多的孤独和苦楚吧？

1995 年 ， 电影 《红樱桃 》 创下了过 5000

万的票房成绩， 在中国电影高度工业化之前 ，

这是个天文数字 。 排在它前面的只有姜文的

《阳光灿烂的日子》。 这部少有的、 记录中国人

在二战欧洲战场上身影的影片， 把战争对人性

的摧残刻画得极其深入。

出演 《红樱桃》 时， 郭柯宇只有 15 岁， 正

在北京念初三。 这个有着一头厚厚的黑头发的

女孩， 长着一张标准的东方娃娃脸， 眼神里常

常带着忧郁羞涩的目光。 据说， 导演叶大鹰苦

苦寻找扮演楚楚的女演员未果， 在报纸上看到

郭柯宇的一张黑白照片， 当即找她来试戏， 并

当即拍板楚楚非她莫属！ 后来长达三年的艰苦

拍摄证明了叶大鹰的眼光独到。 郭柯宇以超越

她年龄的成熟表演， 征服了观众， 尤其是她那

双会说话的眼睛， 愤怒、 痛苦、 隐忍 、 心碎 、

绝望， 全都在里头呈现得清清楚楚， 层次分明。

当年， 这部以二战为背景的电影， 伴随着

外界对某些拍摄细节的非议， 为郭柯宇带来了

巨大的荣誉 。 一夜之间 ， 她成了家喻户晓的

“少女影后”， 一举摘得第二届上海国际电影节

最佳女演员、 第 19 届大众电影百花奖最佳女

演员、 第五届平壤国际电影节最佳女主角三顶

影后桂冠。 要知道， 这是我国在最年轻的夏雨

获得国际电影节影帝后， 当时最年轻的国际 A

类电影节影后。 用 “出道即巅峰” 来形容郭柯

宇再合适不过， 然而她的人生转折似乎也很快

发生了， 《红樱桃》 后， 郭柯宇突然在影视圈

沉寂了下来 ， 直到在离婚综艺 《再见爱人 》

上， 她和前夫章贺一起出现在节目中。

再见郭柯宇的漫长旅程， 对一个曾经那么

优秀的女演员来说 ， 可谓是喜忧参半 。 1977

年， 郭柯宇出生在北京。 如果不是被人意外发

现， 她的人生应该是成为一名普通的幼儿教师，

过着平凡的日子。 1991 年， 14 岁的郭柯宇陪朋

友在北京青年电影制片厂的传达室等电话， 偶

遇了导演章家瑞。 这个女孩周身散发的独特气

息， 引起了他的注意。 随即， 在他的邀请下 ，

郭柯宇出演了由章家瑞执导的电视剧 《太阳鸽》

的女主角。 之后的一年， 她成为了他的御用女

演员， 他成了她演艺生涯的伯乐， 而人生的巨

大机遇正在朝她走来———1992 年， 叶大鹰在选

角时的慧眼识人， 彻底将郭柯宇带往了全新的

人生阶段。 两年内， 郭柯宇先后被两位著名导

演相中， 并最终胜任了角色要求， 成为了少女

影后。 作为一位从未经过科班训练的素人演员

来说， 可见真是天生该吃这碗饭。

只是， 猜对了开头却猜不到结局， 掌声与

鲜花的背后并不一定都是美好。 《红樱桃》 给

郭柯宇带来了声誉， 与此同时她也深刻地意识

到自己没有经过专业系统的表演学习， 要想在

这一行走得远， 一定要有专业傍身， 于是她选

择去北京电影学院深造。 令人意外的是， 三料

“影后” 最终落榜， 被北电拒之门外 。 加上她

在 《红樱桃》 中， 裸露后背出镜， 在当时的中

国社会引发了不小的争议。 有一度， 扑面而来

的舆论， 让郭柯宇承受了极大的压力， 求学的

失败更令她灰心丧气。 不到二十岁就品尝了被

高高捧起的滋味， 也飞快地经历了人言可畏的

恐惧， 郭柯宇 “消失” 了。

她选择退回最平常的日子。

《再见爱人》 节目中 ， 倪萍问了她一句 ，

“你是这么好的一个演员， 后来哪去了？” 这里

面多少有她对郭柯宇少年成名一度沉寂的惋

惜， 这个问题也特别像是替很多关心郭柯宇的

影迷们问的。 她命运曲线的前半段， 很容易让

人想起打星出身的香港女演员惠英红， 拿了第

一届金像奖影后的她， 后来在人生低谷期什么

配角都演过， 影后对她来说就像一句笑话。 但

当她第二次捧起影后奖杯的时候， 之前的那次

才成了真正有分量的事情 。 62 岁的倪萍太清

楚， 女演员人到中年意味着什么。 那么多当红

的女演员一过 35 岁， 就纷纷抱怨没戏演 ， 或

只能演婆婆妈妈之类的角色， 更何况是一个离

开这圈子十年再回来的女演员。

再次出现在大众视野的郭柯宇， 对已获得

的成就显然不愿多说。 在多篇采访中， 她反复

透露不愿过多地将 《红樱桃》 当作谈资。 “最

年轻的影后” 对如今的她是个包袱。 别人每说

一次， 她就难过一次， 不是因为十年的停滞让

她事业滑坡， 而是作为一个演员， 作为一个对

自己有要求的人， 17 岁后的她少有被观众记得

住或被业界推崇的作品。 她难受， 是因为她清

楚， 演员要靠作品立身。

演艺圈就是这么一个残酷的地方。 26 年过

去了， 步入中年的郭柯宇， 经历了一个女人一

生中要面对的诸多命题 ： 结婚生子 、 回归家

庭、 与疾病相处、 结束婚姻。 而整个电影圈也

发生了天翻地覆的变化。 与 《再见爱人》 这档

情感类综艺的命题不谋而合的是， 她作为职业

生涯上的 “回归”， 同样是再见容易 ， 再见很

难的一件事。

好在， 她身上与身俱来的灵气以及对于表

演的真挚耐心被保护了下来。 我们确实很难把

郭柯宇作为一个成功学的标本， 相反， 她那些

凭直觉而坚持下来的热爱， 比如练瑜伽、 养花

草、 做一支乐队的主唱、 演一些不容易 “爆 ”

的话剧甚至电影……这些事最终也没能让她收

获名与利。 但在郭柯宇身上， 有着一个处于中

间地带的女演员内心的富足与从容， 这是很多

人到中年的朋友能够与之共情的重要原因。

尽管有专业歌手朱雅琼在， 但很快就有人

发现 《再见爱人 》 的片尾曲是郭柯宇唱的 ，

“看月亮， 像一颗慈爱的哈密瓜 ， 她照亮我们

身着赤裸的盛装……” 这像极了诗歌的语言 ，

极其空灵的嗓音， 让她演戏之外的才华被更多

人看见了； 《再见爱人》 里还有一首令人印象

深刻的歌曲 《直到对的人来》， 它出自郭柯宇

担任主唱的追星族乐队十年前推出的同名专

辑。 她现在的经纪人是在一次聚会上结识她的，

当时，她也是在唱歌；节目中，一曲《忘忧草》被

郭柯宇一唱， 便唱哭了许多感同身受的中年朋

友。 虽然当初她反复说着“我们之间，没有爱情”

这句对过往婚姻的总结， 但实际上她在节目中

流过的眼泪已足够证明她曾爱过的事实。

我们还在她的身上看到了足够的自我定力

与充分的自我认知， 精神与生活都高度富足 。

初看如路人一般， 再深入了解， 你就能发现郭

柯宇的美不在外表， 而在精神， 在思想， 在言

语； 她读小众作家李娟的书 《阿勒泰的角落》 ,

用余秀华的诗和朱雅琼谈感情， 她无时无刻不

在吸引着人， 让你一直想看她， 想听她说话 ；

当她被问到 “目前为止你最满意的是什么 ”

时， 她坦然道出 “我想我是个比较真诚的人”。

在接受采访的时候， “用心” 是她嘴里常常出

现的高频词语 ， 她希望自己尽可能真诚地表

达， 而她也的确是这样做的。

尽管在节目中落泪多次， 但郭柯宇的眼泪

里丝毫没有自怜的影子。 那是赤诚的灵魂对过去

十年最真挚的告白， 而她对时间流逝的坦然， 对

过往经历的温柔和解， 让许多有着相似困境的中

年人体会到一种人到中年后的体面。 这种体面不

仅折射出来温度， 更加折射出来力量。

我们也许大可不必为她可惜 。 其实 ， 在

《红樱桃 》 之后 ， 郭柯宇并不是完全地息影 ，

也接过 《温州女人 》 《国家使命 》 《陈赓大

将》 《温柔背后》 等电视剧。 只是， 她再没遇

到过楚楚这样 “火” 的角色， 所以她不常被谈

论。 但这又有什么关系呢！ 人本就不用活在他

人的眼光之中； 在电影方面， 郭柯宇曾主演过

影片 《真情三人行 》， 在这部上影出品 、 于

2001 年上映的电影里扮演一位小学老师。 影片

获得了第九届中宣部 “五个一工程” 奖。

2015 年夏天， 郭柯宇在北京鼓楼西剧场，

参与了话剧 《旧爱》 的演出。 站在舞台上的郭柯

宇很独特， 也很难被归类， 是一种科班演员之外

的表演体系， 可爱的同时， 她的表演也很可信。

《旧爱》 结束后， 导演专门为郭柯宇写了另一个

剧本叫 《鹅笼书生》， 希望她能继续在舞台上放

光。 但当时的她身体状态已出现了问题， 没办法

答应。 不过， 她仍参与到了作品的幕后工作中，

并在演出第三轮时还短暂地做了回导演。 同时，

她与音乐人小河一起为 《鹅笼书生》 的演出写了

一首歌， 叫 《岂如且偷顷刻之欢》。

她愿意记取生活对她的所有善待并报以珍

惜， 她在为儿子摘花时说： “我会尽可能的把

它们都留下来 （指做成干花标本之类的）”； 谈

及婚姻期间对方曾送花给自己， 她说： “我会

一直记得”， 因为 “这些点滴都是生命中很美

好的东西 ”。 在劝说苦恼的朱雅琼时 ， 她说 ：

“你是取悦不了所有人的， 你只要认认真真做

自己就可以了。 然后珍惜每个善待你的人， 就

行了。” 她认为， “在大自然这么壮阔的地方，

天地间儿女情长太微不足道了”； 她认为友情

和爱情一样， 也是很令人动容的。

这十年里， 她一定是没少读书、 没少看电

影、 没少听音乐、 也经历了很多事。 十年的蛰

伏对一位具有如此敏锐洞察力和生命体察力的

天赋型女演员， 应该是给她艺术生命积聚了很

多的养分， 这些都帮助了她去参透人生的种种

真相。

《再见爱人》 中有过一个场景： 郭柯宇说

她曾给章贺发了一部叫 《婚姻生活 》 的电影 ，

结果章贺说一点也不喜欢这个片子， 说怎么从

头到尾都在叨叨叨。 她皱了皱眉头说， 很多时

候我们的沟通就是这样， 没有好不好， 只是很

不同。 看节目我们能发现， 他们根本不是一类

人， 虽都从事文艺圈的工作， 但章贺是个务实

的男人， 而郭柯宇则是内心沸腾的文艺青年 ，

他很难理解郭柯宇的感知与思想。

还有一个场景， 他们一起去一个陶艺馆做

手工艺品 。 郭柯宇做了一个花瓶 ， 并且上了

彩。 她一高兴就招呼章贺也来加几笔， 结果那

个瓶子瞬间被章贺加得 “面目全非 ”。 公平地

说， 两人审美上的差距不小。 这都是冰山一角

的时刻， 呈现出这两个人婚姻里根本性的一些

东西。 我想他们应该尝试过一次次沟通， 但最

后无法求同存异。 最终， 郭柯宇选择了不说或

少说， 章贺选择了逃避和冷淡， 这段婚姻渐渐

变成一场漫长的陪跑。 值得一提的是， 在现实

世界中的大多数人， 即便婚姻过成这样， 依然

会选择跟着惯性， 过下去。

2016 年， 郭柯宇生了场大病， 状态一度非

常糟糕 ， “最糟糕的时候一口气只能说四个

字”， 吃药使她发胖， 最胖的时候 ， 体重增加

了四十斤。 她每天跑医院， 一大早四五点钟去

医院排队挂号， 穿梭在各种各样的患者当中 ，

看人间最真实的模样， 她开始回头反思自己过

去的生命。 病愈后， 她作出的第一个决定， 就

是告别婚姻， 打捞自己。

很多人在 《再见爱人》 这三对夫妻里， 唯

独看不太懂她与章贺的离婚。 两人间明明有关

爱有温馨， 甚至一度让人产生了 “玻璃碴里找

糖吃” 的错觉。 观众对他们的复婚抱有很大的

期待， 但每次谈到这个话题， 郭柯宇总是斩钉

截铁， “绝对不可能复婚。” 节目最后 ， 旅途

中的刹那动心是真的， 把动心变成继续深入到

内心的关系无法推进也是真的。 在一个离婚综

艺中， 他们这一对让人们体会到了一个真相 ：

婚姻显然并不是最最要紧的事， 它并不值得两

个人苦苦挣扎， 更不值得互相伤害。 作为一个

女性 ， 郭柯宇为了生活牺牲过 、 妥协过 ， 发

现那并不是自己喜欢的时候 ， 又果断放弃 ，

生活从未磨掉过她的棱角 ， 也无法消解她的

真实与热情 。 不要急着恢复婚姻关系 ， 先从

好好对视 ， 好好说话做起 ， 毕竟从一个旁观

者的角度 ， 章贺选择看到的 ， 和真实的郭柯

宇之间 ， 始终是存在一些距离 。 作为影后沉

寂十几年后 ， 这档综艺让我们重新认识了一

个叫郭柯宇的女人 。 也许这不是她来这一趟

的初衷 ， 但谁都无法否认 ， 这成了她走向一

段全新人生最好的开启方式 ， 不管是事业还

是爱情。

网上有段对郭柯宇的评论特别准确到位 。

说的是人人都追求少女感的年代， 很多女明星

终其一生都要做一颗娇艳欲滴的葡萄 。 然而 ，

在这场与岁月的对抗中， 郭柯宇酿造了时间 ，

把自己变成了一杯葡萄酒， 当她打开的时候 ，

透出了难得的香气和丰富的层次。

最后 ， 我想要说的是 ， 像郭柯宇这种灵

魂富饶的女性 ， 即便在她所从事的影视剧行

业 ， 这样的人物形象都是非常少见的 ， 不论

是影视剧作品中 ， 还是现实生活里 。 这样的

人， 永远有魅力， 永远有能力让自己被发现 ，

被迷住 。 对这样的人来说 ， 任何时候再见都

不迟。

二

很多人说袁泉仿佛有一股仙气， 她经常在

人们快要忘记的时候冒出来，惊鸿一瞥，然后又

消失在雾中。 有的演员为了争取曝光率往往把

自己的生活以各种方式暴露于公众视野。但，袁

泉似乎更喜欢安安静静地生活， 很少能在各种

八卦头条中找到有关她的消息。

这种安安静静更是成就了袁泉独特的、有

张力的表演风格。

艺术不仅是现实的摹仿， 也是对现实的发

现。我们常常倡导演员塑造角色的真实感，而往

往忽略演员自身魅力对角色的作用。 一个成功

的角色不仅有人物魅力， 更有演员本人为角色

注入的强烈的烙印。

19世纪法国表现派大师哥格兰提出过两个

自我的理论：“我不信奉违反自然的艺术，但我也

不愿在剧场中看到缺乏艺术的自然。表演的魅力

在于演员第一自我的发挥和第二自我的创造。 ”

演员的创作风格各有不同，有的演员会把自己放

到尘埃里，用不同的角色掩盖其“第一自我”；也

有的演员她/他的个人魅力让人无法忽视， 塑造

的每个角色都有自己深深的烙印，角色也恰恰因

为演员自身的魅力而成为无法被复制和替代的

经典。

袁泉的表演就像她名字一样，似一股淙淙

的泉水，清澈、安静、自顾自地涌动。 她自身的

灵动与飘逸无法被角色掩盖，她是纯洁美丽的

云之凡 （《暗恋桃花源 》），更是袁泉的云之凡 。

也许这种安静克制的风格是遇到的角色所致，

非她本意。 但对观众来说大概已经接受了袁泉

表演的标签，也被她的魅力所折服。

无论哪种风格都会产生不一样的张力 。

袁泉这种安安静静地却有强控制力的表演始

终产生一种张力 ， 它要达到的不是声嘶力竭

的宣泄 ， 从感官上征服观众 ； 而是表面看似

波澜不惊 ， 但要激起观众内心的澎湃 ， 让他

们安安静静坐在座位上 ， 但心却被紧紧地揪

起 ； 就像一根有弹力的琴弦 ， 被拉紧到最大

限度但又不至于被拉断的时候 ， 产生的音色

是最美的 。

银幕上展现自我的
魅力

袁泉在读大学时凭借电影处女作 《春天的

狂想》 获当年金鸡奖最佳女配角， 人们记住的

是她灵动活泼、 极有天赋的表演； 后来是 《小

鱼儿和花无缺 》 里的苏樱 ， 依旧是美丽和灵

动； 再后来就是 《大上海》 和 《罗曼蒂克消亡

史》 里她以优雅的旗袍和美丽的红唇而打动观

众。 也许叶知秋 （《大上海》） 和吴小姐 （《罗

曼蒂克消亡史》） 在电影里本身就是男主角心

中的白莲花， 让观众惊鸿一瞥， 并没有给袁泉

更多的创作空间 。 近年来 ， 她在 《我的前半

生》 《中国机长》 《中国医生》 等一系列影视

剧中的突出表现， 逐步形成自身的表演风格，

让袁泉的演技不容被忽视。

《中国机长》中，由于剧情需要，人物都带着

氧气面罩， 演员全靠眼睛表达在极端情境下人

物情绪的挣扎。 当袁泉扮演的乘务长毕男在机

舱突遇释压后尽力平稳乘客们的情绪， 试图确

定乘务组人员的安全， 从发现李沁扮演的周雅

文被气流撞击晕倒的不安和焦急到后来周雅文

终于回到工作岗位的踏实和欣慰， 这些复杂的

情绪完全由她那双秀丽的、 带有异国风味的大

眼睛诠释：饱含热泪又极力克制，后用坚定的眼

神和稳定的声音安抚慌张的乘客们。

袁泉这种安静又极富张力的表演在后来的

《中国医生》 中发挥得更为淋漓尽致。 《中国医

生》描述的是新冠疫情发生之初，武汉医务人员

奋力抗击的情形， 因此扮演医务人员的演员大

部分场景都穿着防护服、带着防护镜和面罩。袁

泉所扮演的重症医学科主任文婷在剧中 80%

的场景只露出一双眼睛， 在这双眼睛中观众读

懂了文婷医生的焦虑、恐惧、坚定、欣慰，也感受

到文婷医生身处绝境而坚忍的专业品质。

袁泉很善于把心理上细微的震颤渗透

到 ，不仅是眼睛和表情 ，更是肢体的各个部

位 。她作为演员的肢体敏感地接受角色的内

心冲动 ，并富于表现力地传达出来 。 这种表

演的境界与演员的自律和对自己肢体的规

训分不开 。

罗马帝国著名的君主马可奥勒留说：演员的

身体可以是他最好的朋友，或者是他最大的敌人。

袁泉的肢体表达炉火纯青。 袁泉在很多采访中都

提到过她表演舞台剧上场前的小习惯： 刷牙、洗

手、喷香水。这一系列的小习惯大概都是袁泉对自

己身体的提示，从各种感官提醒自己，点燃自己创

作的想象力，进入到戏里。这就是契诃夫提倡的把

“氛围和质感紧密结合”， 利用外部刺激帮助演员

通达自己的潜意识。 对身体外在的规训和很多演

员准备角色时关注剧本， 研读角色内心有点不太

一样。袁泉经过常年的戏曲训练，比较信奉演员对

身体的控制力。因控制身体而作用于内心，让演员

在意识层面进入角色。 赖声川对复排 《暗恋桃花

源》中袁泉的表演评价可见一斑：我一看袁泉的肢

体动作，就知道这部戏在她骨子里，是甩不掉的东

西。

在《中国医生》中，袁泉在拍摄现场长时间

穿着防护服不脱下来， 现场有记者计算过在拍

摄现场她穿着防护服长达 8 小时以上。 有的人

也会问她这样累不累， 但是她提出需要身体对

长时间穿着防护服的感受， 来刺激自己找到或

者说无限接近所扮演的角色。 于是观众就看到

一个疲惫不堪，腰背总有不适，但头颈和肩膀总

是坚定的医生的姿态。拍摄同时，袁泉提出素颜

的要求，再加上长时间戴防护面罩，当文婷医生

摘下面罩面对镜头的那一刻， 满脸都是防护罩

的勒痕和印记，再加上一双满是戏的眼睛，无需

更多的眼泪和大段激情的台词， 观众已彻底被

征服。

看过袁泉《中国机长》中的表演，就能理解文

婷医生的成功塑造并非偶然。乘务长毕男形象的

确立不仅仅依靠前文提到的她蕴含丰富情绪的

双眼，更是她对角色整体的塑造。 毕男在面对乘

客时立即呈现空乘人员的职业姿态，回到操作间

与同事吐槽时放松的姿态，以及机舱内突发释压

的情况下， 她衣着和妆发因巨大气流冲击而凌

乱，但表情和身体迅速恢复职业姿态冷静安抚乘

客。 一次一次为核实同事安全和安抚乘客，毕男

冒着生命危险摘下氧气面罩，尽量克制自己的恐

惧，极力保持专业的状态。 袁泉的表情、微表情、

身体的姿态都传达出角色极度紧张，有细微的踌

躇但又迅速冷静的内心变化。这一系列情境转变

中角色的表演完全随着影片叙事而行进，看似行

云流水，却是演员常年自律和勤奋的体现。

这时 ，再回看袁泉的银幕处女作 《春天的

狂想》，就能感受到二十年来 ，她作为女演员 ，

从有灵气 、有天赋成长为成熟的 、形成自身表

演风格的历程，其中透出了她二十年如一日的

勤奋、自律和安静的内心。 安静是一种强大的

力量，它一定来自于诗意的灵魂 ，来往得悄无

声息，等人们意识到时，已被征服。

剧场中呈现表演的
张力

袁泉在电影中的出色表现离不开多年在

剧场的积累 ， 她从中戏毕业后进入国家话剧

院，专业素养从剧场开始走向成熟。 与影视剧

相比，舞台表演不能中途叫停 ，也没有后期剪

辑。 这意味着一旦演出开始，演员必须要呈现

一次连贯的、完美的表演。 因此，话剧对演员的

台词和肢体都要求极高，要花大量的时间反复

琢磨甚至一小段台词的肢体和动作。 但是话剧

给演员带来的关注度却远远不如影视剧、甚至

一些网络综艺。 舞台剧演员需耐得住寂寞、静

得下心，扎根到角色中。

也许是特有的戏曲和戏剧教育背景， 袁泉

对舞台有着很大的执着和敬畏。 她无疑是中国

话剧舞台上最活跃的中生代女演员之一， 塑造

了一个又一个经典的角色：从《狂飙》一人分饰

三角的自我突破，到《琥珀》《暗恋桃花源》《简·

爱》《青蛇》《活着》，她演绎了古今中外不同的女

性角色。她既成全了角色，这些多样的角色也滋

养着她。

在《琥珀》中袁泉饰演小优，一个为爱痴狂

执着的女孩， 她的未婚夫林一川突然在车祸中

去世， 为了追寻逝去爱人的心脏而面对接受爱

人心脏移植的浪荡子高辕。 当小优去医院第一

次探望高辕时， 对高辕心脏的渴望和对高辕本

人的排斥通过肢体和眼神展露无遗。 高辕躺在

她的腿上，她身体的右半边，右手和手臂自然地

放到高辕的心脏上， 眼睛望着遥远的地方：“外

面下雪了，又是一个下雪天，下雪天总会有事情

发生。”但左半边身体则紧绷着与高辕保持着距

离； 当高辕发现小优爱他的真实目的而去质问

她时，小优却因自己爱上高辕而不原谅自己。小

优突然用脸紧贴着高辕的胸口，而双手悬空，身

体其他部分都与高辕尽力保持距离， 一串快速

的动作一气呵成。 袁泉很用力但又很克制的肢

体表达了一个女人对逝去爱人的追逐、 对新感

情的迟疑、对背叛过往爱情的挣扎等复杂、矛盾

的情愫。

相反，在话剧《简·爱》中的袁泉则复刻了简

爱的冷静、旁观和谨慎。男主角罗切斯特宴请客

人在家中客厅举办家宴，当众人喧闹时，简·爱

安安静静地在一旁教阿黛拉画画， 没有多余的

肢体动作，只一抬头，眼神中充满了对权贵们的

怜悯，动与静之间，简·爱的自尊与权贵的傲慢

形成了鲜明的对比。

婚礼上，当简爱得知未婚夫曾结过婚，她默

默地摘下头纱、脱掉婚纱，整个过程没有声嘶力

竭的呐喊，而是用坚定、清晰的动作展现了简·

爱内心受到的伤害， 感性爱意与理性原则之间

的对抗， 在沉默无声中带给观众内心的震撼与

共情。

袁泉在话剧《活着》里扮演女主角家珍，有

一场戏，家珍清唱京剧《贵妃醉酒》用以烘托剧

情。 为了不喧宾夺主，又符合家珍的性格特点，

袁泉只是以轻哼曲调的表演形式，但这轻哼使

一场戏十分完整和谐、不突兀。 因此制作人戈

大立评价袁泉：她能够给舞台带来一种安定的

因素。

相比其他的话剧演员， 袁泉塑造的舞台角

色，几乎没有一个是大开大合、宣泄表达的，即

使情感丰沛的角色， 她还是保持一种内敛和克

制的风格来表达角色复杂跌宕的情感， 反而给

人极大的震撼，也符合袁泉第一自我的属性。

职业生涯坚守的定
力和潜力

袁泉就是这种演员， 角色的第一自我明显

高于第二自我，她的自身魅力足以打动观众，也

许有些观众喜欢袁泉， 就是喜欢她呈现出的理

想的自己。

袁泉正是像她所饰演的简·爱一样，诠释了

“我要用我自己的意志，选择我的命运”。在她身

上少了一些中年女演员对于年龄的焦虑， 她所

饰演的角色伴随着她个人的成长而愈发凸显出

中年女性的魅力， 从天真烂漫的少女到成熟坚

韧的女性，越来越带着其独特的烙印，散发出温

柔与坚韧并存的气质。

袁泉无论何时看起来都气定神闲， 安安静

静的、不急于名利，冷静克制地与娱乐圈保持距

离。 在她身上，没有拿不到角色的焦虑，也看不

到断档的慌张，《我的前半生》 中的唐晶，《流金

岁月》中的戴茜都不是女一号，甚至在《心花路

放》和《后会无期》中袁泉的戏份很少，但她似乎

不在意咖位、也不拘泥于戏份多少。 “有角色的

时候就好好排戏，没角色时就好好生活。 ”她能

从生活中汲取力量和养分， 是可以演到老的演

员，摆脱了“女演员吃青春饭”的禁锢。她在第一

自我中安然的状态主导着第二自我， 甚至主导

着第二自我，这是属于她的表演魅力。

当然， 演员总免不了被比较， 尤其是女演

员。 在中生代女演员中，周迅与袁泉一样，都被评价

为有灵气的女演员。 但在大银幕上周迅的表现显然

优于袁泉， 更能自如地游走于角色与自我之间，把

控第一自我与第二自我之间的平衡。 究其原因，我

想大概是观众欣赏话剧总是保持一个客观的距离，

因此舞台表演更注重演员整体的表现力，大段的表

演使角色的情绪自始至终地贯穿，演员可以沉浸在

角色中。

然而影视拍摄的特性则决定了演员需要有瞬

间进入角色与瞬间抽离角色的能力， 特别是大银

幕，演员更需要眼神、微表情等细节的表达。 也许袁

泉在大银幕上还缺一部成熟期的代表作，或者一个

大导演的点拨，就如同陈凯歌之于周迅、王家卫之

于张曼玉。

当然女演员的成长之路会被很多表演之外的因

素打扰，与袁泉同期的女演员章子怡、梅婷、胡静、海

清、高圆圆、马伊琍等人，有至今活跃在公众视野的，

总是紧跟大众审美潮流的；也有结婚生子后逐渐减少

露出、鲜有新作品的。袁泉在其中并非拿奖最多的，也

不是最有天分的， 但她让自己跳脱出比拼 “红不红”

“有多红”的怪圈，把演员当作职业，一步一步、脚踏实

地的演好每一个角色，她像君子兰一样静静绽放在百

花齐放的影坛中，散发着温和、谦逊的魅力。袁泉的表

演就像她的自身一样，安静却又执拗，看似瘦弱却又

充满力量。

女演员青黄不接的感叹常有，如今 90 后女演

员们鲜有代表作， 媒介似乎围绕个人生活的话题

远远多于她们专业和作品。 当然这和当下演艺行

业的趋向有关，但也许更是她们自身的驱动。她们

都在碎片化的网络时代长大， 难以割舍曝光与流

量的魔力。演员的爆红和没落的周期缩短，导致很

少有年轻演员愿意为一个角色凝练时间和精力以

打磨演技。 一旦“急”的心态与 ABC 式的台词和套

路式的演技勾连 ，就难逃 “流量小花 ”、“人红戏不

红”的标签。

女演员确实有着其自身的困境，但也不必过度关

注观众的喜好与市场的需求，不如先从自身出发，在诱

惑面前坚持初心去面对年龄增长所带来的挑战。 正如

袁泉安安静静地从生活和角色中不断汲取养分， 在自

己身上沉淀岁月带来的礼物， 逐渐向我们展露安安静

静地、却超乎想象的力量。

（作者为华东师范大学教授）
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再见郭柯宇
帕帕拉佐

一

三

荩

除
了
拍
戏
，

郭
柯
宇
还
是

“
追
星
族
乐
队
”
的
主
唱

荩电影 《真情三

人行》 剧照

▲ 《再见 爱 人 》

这档离婚综艺节目 ，

让郭柯宇再次进入观

众视野


